

# Kokugi Konnections

## El impacto de Konishiki: Hace 25 años

*por Chris Gould*

En Enero de 2010 se cumplió el 25º aniversario de la apertura del actual Ryogoku Kokugikan. El edificio actual es infinitamente más tecnológico que cualquiera anterior dedicado al sumo, y está en el buen camino para conseguir el récord de longevidad como sede permanente del sumo. Ese registro está en poder del anterior Kokugikan en Kuramae, situado apenas dos kilómetros río arriba desde la ubicación actual, y que estuvo en uso durante 34 años entre 1950 y 1984.

En Septiembre de 1984 se disputó el último torneo en Kuramae, antes de que el edificio fuese vendido y posteriormente demolido para dar paso a una planta de tratamiento de aguas residuales. Ese torneo fue uno de los más extraños y fascinantes que se hayan visto, mostrando una actuación explosiva de un hinchado hawaiano que sacudió el mundo del sumo ante sus rodillas. Su nombre, por supuesto, era Konishiki. Y los videos, por supuesto, son fantásticos de visionar.

Lo maravilloso de los antiguos videos publicados en You Tube es que ilustran perfectamente el Japón de finales de la Era Showa (1926-89). En estos clips, vemos constantemente imágenes de los yokozuna japoneses dominantes, de los extranjeros y de un Japón relajado y cómodo consigo mismo, gozando de las riquezas de la burbuja económica. Cuando uno observa los prolongados calentamientos, escucha las reacciones de la multitud y se da uno cuenta de la gran precisión

con que se llevan a cabo los rituales del sumo, a uno no le queda ninguna duda de que es infinitamente más que sólo un deporte. Para ser honesto, en el sumo de la era Showa parece mucho más normal ver a los japoneses disfrutando de su nueva riqueza con unas cuantas cervezas en el recinto de sumo que de quién gana el yusho. Es este sentimiento el que hace que el sumo esté tan lejos de occidente.

No se esperaba que los extranjeros encajasen en este entorno, así que fue una gran sorpresa para Japón cuando Takamiyama primero y luego Konishiki lo hicieron. Los japoneses, quizá con razón, siempre se han visto a sí mismos físicamente más pequeños que los occidentales. Sin embargo el escenario donde los japoneses nunca pensaron que se iban a sentir pequeños era en el ring de sumo. Imaginen el impacto cuando los 184 centímetros y 200 kilos de Konishiki llegaron a la primera división en 1984 y empezó a derrotar a sus rivales sólo con su tamaño. Para los tradicionalistas, que creían que la técnica podía superarlo todo, la explosión de Konishiki fue alarmante.

El combate ante el apuesto y delgado ozeki Wakashimazu, el día 12 del torneo de Septiembre de 1984, ilustra exactamente por qué los puristas se alarmaron. Rechazanso en repetidas ocasiones los ataques de Wakashimazu sobre el cinturón, Konishiki demostró en realidad una habilidad técnica considerable y unos movimientos admirables para un hombre de su tamaño. Sin embargo, la forma en

que miraba a una multitud partidista dejaba claro que estaba solo, y el shock y la decepción que se ve por el resultado es claramente audible. Konishiki fue entonces entrevistado. Hoy en día a los luchadores extranjeros se les pregunta a la misma velocidad que a los nativos de Japón. En 1984, sin embargo, se suponía que Konishiki no podía hablar japonés sólo por el mero hecho de la manera en que miraba, y las preguntas fueron formuladas en un lenguaje infantil. Los aficionados occidentales vieron esto como algo arrogante; los aficionados japoneses lo vieron como un acto de amabilidad por parte del entrevistador. Cualquiera que sea la interpretación, el estilo de la entrevista es muy diferente a las de hoy.

<http://www.youtube.com/watch?v=fsovN1jOyaA>

Con Wakashimazu incapaz de detener el avance del gigante de Hawai, las esperanzas se depositaron en que el favorito del sumo, Chiyonofuji, enseñase a Konishiki una dura lección. Chiyonofuji, de 115 kilos con un peso similar a Wakashimazu, se acercaba a la cima de su carrera y se esperaba que venciese gracias a su rapidez y a su técnica con el cinturón. Por desgracia, ante el asombro del público asistente, Konishiki se mostró espléndido con ocasión de su primer enfrentamiento ante la leyenda japonesa, golpeando una y otra vez a Chiyonofuji hasta que este salió fuera para evitar una lesión grave. Este fue el momento en que Konishiki realmente apareció. El comentarista, Sr. Sugiyama, dijo:

"¡Konishiki simplemente es imparable! El Yokozuna Takanosato no pudo hacerlo. El Ozeki Wakashimazu no pudo hacerlo. Y ahora incluso el Yokozuna Chiyonofuji no pudo hacerlo." Los comentarios japoneses se refirieron al 'estilo de boxeo Konishiki', en un aparente intento de presentarle como sin refinar.  
<http://www.youtube.com/watch?v=uLvPnSAVwQU>

Para los registros, a Konishiki en realidad le impidió ganar el yusho su compañero de maegashira Tagaryu, que finalizó 13-2 mientras Konishiki acabó 12-3.

Los grandes luchadores siempre aprenden de sus errores con rapidez, y cuando llegó el torneo siguiente en noviembre de 1984, Chiyonofuji ya tenía un plan de ataque para Konishiki. En 1985 ya lo había perfeccionado y en el

combate que se muestra a continuación se ve la prueba. No por nada este hombre ganó 31 Copas del Emperador, y la fuerza que se ve en la pantalla es increíble.

El hecho de que Konishiki pudiera competir con él muestra el enorme impacto que tuvo hace 25 años.  
<http://www.youtube.com/watch?v=FeOxnVxkv3s>